

cios de la Moldavia en Constantinopla, el desacreditado Fotiades, que había seguido correspondencia secreta con su cuñado el caimacan Vogorides. El hecho solo de haber llegado á ser costumbre en el gobierno de los principados el nombrar agentes suyos en Constantinopla á súbditos griegos de la Puerta, da ya una idea del extremo á que había llegado la degeneración del sentimiento nacional rumano; por lo mismo fué tanto mayor el estupor de los gobernantes turcos cuando supieron este nuevo acto de energía de los moldavos. Siendo menester la unanimidad de los tres miembros del gobierno provisional al formar la lista de candidatos para el trono del príncipe, según una resolución de las grandes potencias comunicada á Jassy, no hubo mas remedio que eliminar del gobierno á Estéban Catargi y nombrar en su lugar al ministro de Hacienda, J. A. Cantacuzeno. Contra este nombramiento trató la Puerta de influir por medio de órdenes directas del gran visir y de decisiones de los embajadores, siendo la última de estas decisiones la del 28 de noviembre de 1858; mas en Jassy había pasado ya la época del miedo y de la sumisión. El gobierno interino aceptó respetuosamente todas las comunicaciones que le envió el gobierno de Constantinopla, pero las publicó simultáneamente con sus contestaciones en el periódico oficial.

Así estaban las cosas cuando se efectuaron, entre el 26 y el 30 de diciembre de 1858, las elecciones para la asamblea electiva, cuyo resultado no fué favorable al partido nacional. El partido del príncipe Miguel Sturdza era numéricamente el mas fuerte, pero no formó mayoría porque tenía contra sí al partido nacional y á los amigos de Gregorio Sturdza. Si se hubieran unido padre é hijo habrían derrotado al partido nacional; pero el odio entre ambos candidatos hizo imposible toda inteligencia. La ley electoral, favorable á los boyardos, dió á éstos la mayoría en la cámara; pero los sucesos se habían adelantado y á los boyardos sucedió lo mismo que á los turcos, es decir, que no pudieron ya dominar el empuje del espíritu nacional y patriótico. Desde entonces se ha demostrado cada vez mas la debilidad de esta aristocracia, cuya oligarquía repugnaba ya como un pasado vetusto y carcomido; y así es que el pueblo miró con terror la contingencia de que pudiesen subir al trono, ora el viejo, ora el joven Sturdza, el primero por ser el representante del anticuado reglamento orgánico y el segundo por el temor y el odio que inspiraba á todas las capas de la sociedad rumana por sus humos despóticos. Por otra parte no podía captarle simpatía el haber servido en la guerra de Crimea como general turco de division y despues como emisario turco, con el nombre de Muhlis-Bajá, en la frontera de Besarabia, valiéndole de muy poco ó nada en opinion de sus compatriotas sus pretendidos conocimientos militares y otros méritos.

La debilidad de la nobleza ó sea los boyardos venia de su division en dos partidos, el de Sturdza padre y el de Sturdza hijo; pero no estaba en mejor situacion el partido nacional, el cual se dividía tambien en dos grupos que fluctuaban entre varios candidatos. En la asamblea se presentaron por primera vez conservadores y liberales, dividiendo de nuevo al partido nacional, antes tan unido. Los conservadores estaban capitaneados por Lascar Catargi y los liberales por Constantino Negrís. La cuestion capital que los dividía era la de los labradores. Los conservadores á lo mas querían conceder la supresion del impuesto de la robda, y los liberales, fieles al programa de 1848, pedían para los labradores la propiedad de las tierras que cultivaban según la ley, mediante una indemnización que deberían pagar á los propietarios antiguos. La lucha entre ambos grupos del partido nacional no fué menos violenta que la trabada entre los partidarios de los dos Sturdza. En el partido liberal dominaba ade-

más otra idea, que era la de no elegir el príncipe entre la clase de los grandes boyardos, que estaban mas ó menos emparentados con fanariotas, sino entre los boyardos inferiores y mas populares, para que el nuevo príncipe se apoyara en el pueblo y no simpatizara con una oligarquía de sentimientos extranjeros. La intencion era evidentemente noble, solo que se ignoraba al parecer todavía hasta dónde la corrupcion rusa y la turco-fanariota habían viciado la sangre pura de la nacion.

Los turcos y los boyardos, á quienes amenazaba el peligro principal de la parte de Moldavia, trataron de apresurar la eleccion de Bucarest con la esperanza de ejercer así presión sobre la eleccion de Jassy, pues en Bucarest había sido elegida una sólida mayoría que estaba á favor de Jorge Bibesco; mas cuando la comision interina de Jassy convocó allí la asamblea, fracasó esta última tentativa de la reaccion. Los boyardos apelaron al arzobispo, que según costumbre antigua ocupaba la presidencia de todas las asambleas políticas del país; y aunque este prelado pidió que se aplazara la asamblea á causa de las fiestas de Navidad y de fin de año, el gobierno interino no cedió.

En 9 de enero de 1859 (28 de diciembre de 1858) se abrió la asamblea electiva de Jassy, y ésta empezó sus tareas presidida por el gran logoteta Nicolás Rosetti Balanesco, al cual correspondía la presidencia por antigüedad y que era partidario de Miguel Sturdza.

En la lista de los candidatos para el trono figuraban 38 nombres, entre estos el de Miguel Sturdza, que había sido ya príncipe; luego el de Constantino Ghika, cuyo padre había ejercido tambien el principado, y despues de éstos doce grandes logotetas, diez y siete grandes wormiks, tres hetmanes, un coronel, un postelnik y dos agás. De estos pidieron cinco su exclusion de la lista, entre ellos Constantino Ghika, Cogalniceano, Estéban Catargi, el miembro destituido del gobierno, su sucesor J. A. Cantacuzeno y Gregorio Balsch, de opinion separatista; y en cambio fueron inscritos á reclamacion suya cuatro pretendientes, entre ellos N. Istrati, el jefe de los separatistas; y el mismo gobierno inscribió á Alejandro Cuza, designado ya para príncipe por la eleccion previa.

Con arreglo á lo determinado por el convenio del 19 de agosto de 1858, al noveno dia despues de la apertura de la asamblea electoral en Jassy, el 17 de enero de 1859, se procedió á la eleccion del príncipe, resultando elegido por unanimidad el coronel Cuza. Esta asamblea dirigió en su primera sesion un voto de gracias á las potencias, en cuyo documento insistió en el programa nacional de la union de los dos principados bajo el gobierno de un príncipe extranjero, y en la esperanza de alcanzar finalmente este objeto patriótico tan deseado.

En la Valaquia se reunió la asamblea electoral el 3 de febrero; y á consecuencia de las relaciones que existían entre esta asamblea y la de Moldavia, Boeresco propuso que se eligiera tambien á Cuza príncipe de Valaquia, y así se hizo el dia 5 de febrero por unanimidad.

Mas adelante expondremos la actitud de las potencias europeas enfrente de esta doble eleccion y trazaremos los perfiles del gobierno de Cuza, limitándonos por ahora á decir que en opinion de los rumanos esta eleccion era provisional, pues que Cuza fué elegido en Moldavia bajo la condicion expresa de abdicar en favor de un príncipe extranjero cuando se efectuara la union de los dos principados en un solo reino.

En el mismo sentido se expresó Cuza en una nota que dirigió á las potencias firmantes del convenio del 19 de agosto de 1858.

## CAPITULO XXVII

SUCEOS OCURRIDOS DENTRO Y FUERA DE TURQUÍA  
HASTA LA MUERTE DE ABDUL-MEDYID

Sublevaciones en la Bosnia y Herzegovina. — Hostilidades del Montenegro contra la Turquía. — Actitud de Francia y de Rusia. — Rectificación de límites. — Cambio de trono en la Servia. — Derrota diplomática del Austria. — Avance de las potencias contra el Oriente.

Las promesas del tratado de Paris, la actitud valerosa de los rumanos, el odio irreconciliable entre las poblaciones mahometanas y cristianas en los demás países de la Turquía europea y los continuos trabajos de zapa de Rusia, suscitaron en la Turquía europea como en las provincias asiáticas de la Puerta conflictos sangrientos. En el curso de los años 1857 y 1858 se sublevaron los campesinos en la Bosnia y Herzegovina contra sus opresores, los antiguos nobles del país, los cuales despues de la conquista de Constantinopla por Mohamed II se habían hecho mahometanos y constituían una clase de propietarios territoriales de conducta desenfrenada. Peor estaban todavía los labradores de la Herzegovina, que dirigieron una petición á los cónsules extranjeros quejándose de los excesos y latrocinios de los bachibuzuks, diciendo: «Si los pobres cristianos han acudido á las armas, lo han hecho á consecuencia de las opresiones y de las extorsiones de estos malditos turcos facinerosos que nos han tomado todo cuanto poseíamos y se lo han comido; que han profanado nuestras iglesias, que han conculcado nuestra religion, que han violado á nuestras mujeres é hijas, teniendo nosotros que bautizar á los bastardos que dan á luz nuestras mujeres y hermanas. Tomamos á Dios por testigo de que si nuestro señor el sultan no aleja de nosotros á estos malvados y nos otorga lo que es de justicia, estamos dispuestos á morir hasta el último hombre y arrojarnos al agua con todo cuanto nos queda.» Los montenegrinos tomaron parte en las hostilidades contra los turcos; y cuando el gobierno de Austria, que tantas delicadezas empleaba en su trato con la Turquía, le dirigió algunas reflexiones, le contestó el gobierno turco á principios del mes de marzo de 1858 que los cristianos no estaban oprimidos y que las sublevaciones y desórdenes eran efecto de las excitaciones panslavistas.

Entre el Montenegro y la Turquía tomó la lucha proporciones mas serias, y el gobierno francés se puso en esta cuestion enteramente del lado de la Rusia, enviando al mismo tiempo al Adriático los navíos *Eylau* y *Algeciras*; pero entre tanto habían continuado las operaciones militares, favorables tan pronto á los montenegrinos como á los turcos, hasta que en 13 de mayo los montenegrinos, mandados por Pedro Stefanowitz, en la batalla de Grahovo, que duró dos dias, consiguieron rechazar de su territorio á los turcos mandados por Hussein-Bajá, causándoles grandes pérdidas y apoderándose de un considerable material de guerra. Este suceso hizo que la Puerta contestara á una proposicion de arreglo hecha diez y ocho meses antes por el príncipe Daniel, diciéndole que ante todo debía reconocer la soberanía turca y que despues se mostraria el sultan benévolo con el Montenegro. El príncipe Daniel escuchó el consejo de las potencias y no siguió su empresa victoriosa. En 25 de julio se reunió en Ragusa la comision de límites nombrada entre el Montenegro y la Turquía, logrando la Francia y la Rusia que, contra la voluntad de la Turquía y del Austria, fuese admitido en la comision el coronel Wukowitz en calidad de comisario montenegrino. El trabajo preparatorio de esta comision fué sometido despues en Constantinopla á una conferencia de los embajadores de las grandes potencias y de los ministros

turcos. El gran visir quiso hacer constar en el acta los derechos que tenía la Turquía sobre el Montenegro; pero Thouvenel logró impedir su intento. La rectificación de fronteras propuesta por la comision fué aceptada en principio y consignada en un documento en 8 de noviembre de 1858. Según este arreglo previo, quedó para el Montenegro del lado de la Herzegovina la ciudad de Grahovo con los valles de Bela y Jupa. Por el lado de la Albania salió el Montenegro peor librado, y tampoco logró tener acceso al mar. La comision de ingenieros encargada de la parte práctica de la fijacion de límites no cumplió su encargo hasta fines del año 1859, á causa de las continuas interrupciones que originaron las objeciones de los funcionarios turcos é ingleses; por manera que el problema quedó mal resuelto y dió lugar despues á complicaciones.

En la Servia se había acumulado tambien un fermento considerable, que manifestó su existencia por lo pronto mas en trastornos interiores que en una lucha directa contra la soberanía turca. El príncipe Alejandro Kara Georgewitz había opuesto durante mucho tiempo á convocar la antigua asamblea popular, llamada en Servia *skupchina*, creyendo alcanzar para su familia con el auxilio del Austria el derecho hereditario al trono de Servia. Gradualmente se había enajenado la opinion pública del país, de suerte que al fin se vió obligado á convocar la citada asamblea nacional, que en rigor debía reunirse cada tres años; y habiendo antes seguido los servios en cada convocacion de su asamblea un método diferente de celebrar elecciones, se proclamó esta vez en el mes de noviembre de 1858 una ley electoral fija. Hicieron las elecciones el 28 del mismo mes y resultaron hostiles al príncipe reinante. La asamblea dió las gracias á las potencias por haber asegurado á la Servia sus derechos, y se quejó ante la Puerta de las intenciones del príncipe Alejandro, hostiles á su convocacion. El 22 de diciembre se presentó á la asamblea la acusacion formal contra el príncipe, al cual se hacia responsable de todas las contrariedades que se experimentaban en el país, acusándole además de un nepotismo de la peor especie á favor de la familia de su esposa. Una comision compuesta de siete miembros de la asamblea le intimó la abdicacion; y como se resistiera, fué depuesto en 23 de diciembre y llamado de nuevo el anciano príncipe Milosch Obrenowitz, de 71 años, en calidad de príncipe hereditario; despues de lo cual la asamblea solicitó de la Puerta la aprobacion de todas estas disposiciones. El Austria aconsejó al gobierno turco que no se conformara con lo hecho; pero venció en Constantinopla la influencia de Francia y Rusia, por manera que Milosch fué confirmado por el sultan, en 12 de enero de 1859, como príncipe de Servia, aunque no hereditario. Milosch, despues de haber sido recibido en Belgrado con grande entusiasmo, presentó muy tranquilamente á las potencias á su hijo como príncipe heredero. El Austria, previendo complicaciones ulteriores, anunció al gobierno servio, á instancias del gobernador turco, que ocuparia la fortaleza de Belgrado si la amenazasen los servios, pero no se vió apoyada en su pretension. Finalmente se fijó tambien la sucesion por medio de una ley, quedando el trono en la línea masculina de la familia de Obrenowitz y pasando en caso de extinguirse esta dinastía á un hijo adoptivo de la misma familia que profesase la religion cismática griega.

El primer decenio de la segunda mitad del siglo XIX ocupa una de las páginas mas gloriosas y mas trascendentales de la historia del mundo, porque ha comenzado la destruccion de la barbarie turca y rusa, ha obligado á la Rusia á abolir la servidumbre de la gleba, y despues de un avance vivísimo en direccion del Este, ha abierto al comercio europeo el grande Oriente asiático. Respecto del imperio turco y de Rusia, se

puede decir que la guerra de Crimea ha reformado mas á la Rusia que á la Turquía, pero tambien ha hecho á la primera mas temible para la otra. Despues que Alejandro II hubo organizado en 2 de diciembre de 1857 la servidumbre de la gleba en el territorio lituano, habiendo en el mes de marzo del año siguiente accedido la nobleza á la abolicion de la servidumbre en las provincias de Orel, Woronesch, Grodno, Wilna, Scowno, San Petersburgo, Moscou, Nischni, Nowgorod, Kursk, Pultava, Saratow, Samara, Kasau, Kieff, Podolia, Volhinia, Simbirsk, Kjasan, Kostrowa y Astracan, y mientras se resistia todavia la aristocracia en otras provincias de la Rusia antigua, el consejo de Estado ruso decidió en 28 de enero de 1861 la abolicion definitiva de la servidumbre, siendo proclamada esta abolicion general en un manifiesto del emperador del 3 de marzo del mismo año.

La Rusia se robusteció despues del descalabro de 1856 á consecuencia del tratado celebrado por el general Muravieff, gobernador de la Siberia oriental, con el gobierno chino en 28 de mayo de 1858 en Ajghun, en virtud del cual adquirió la orilla izquierda del rio Amur y, desde la confluencia del Asuri, toda la cuenca de aquel rio. En 1.º de junio del mismo año celebró el conde Euthyme Puliatin otro tratado ventajosísimo con el mismo gobierno chino en Tien-tsin, reinando el emperador Hien-Fung.

El 26 y 27 de junio de 1858 los gobiernos de Francia é Inglaterra hicieron tambien su paz con la China despues de haber sido precedidos por los Estados Unidos de América, en virtud de cuyo tratado prometió el gobierno chino proteger la religion cristiana y dejar á sus súbditos en libertad de hacerse cristianos. Además se declaró libre el comercio, se facilitaron las relaciones diplomáticas por medio de embajadas mútuas, y finalmente pagó el gobierno chino á las potencias vencedoras una indemnizacion metálica. En vista de que por parte del gobierno chino no se verificó la ratificacion de estos tratados, se hizo inevitable la repeticion de las hostilidades entre los aliados y la China, y en su consecuencia avanzaron los ejércitos de Francia é Inglaterra hasta la misma ciudad de Pekin; y sabiendo que los chinos habian martirizado y ejecutado á individuos notables de la expedicion, fué saqueado y destruido el palacio de verano del emperador. Por fin se hicieron nuevos tratados mucho mas ventajosos que los anteriores entre lord Elgin y el baron de Gros, por parte de Inglaterra y Francia, y el príncipe Kong por parte de China, que fueron firmados el 24 y 25 de octubre de 1860 y ratificados, juntamente con los tratados de 1858.

El 26 de agosto de 1858 habia conseguido lord Elgin tambien un tratado con el Japon, que fué firmado en Yedo.

A principios de setiembre del mismo año emprendió el vice-almirante francés Rigault de Genouilly con el auxilio de España una expedicion contra la Cochinchina, y el 9 de octubre consiguió el baron de Gros un tratado entre la Francia y el Japon; y como tambien habia entrado la Francia en relaciones diplomáticas con los reinos de Siam y de Birmania, quedaron abiertos estos imperios lejanos al comercio europeo, al mismo tiempo que la orgullosa aristocracia china y japonesa adoptaba en sus relaciones diplomáticas con las demás potencias los títulos que usa la aristocracia europea.

En 8 de agosto de 1858 fueron abolidos los privilegios de la Compañía de Indias, y el gobierno inglés se encargó de la administracion de las Indias orientales, á consecuencia de lo cual la reina de Inglaterra adoptó mas adelante el título de emperatriz de la India, lo cual debia contribuir poderosamente en adelante á la civilizacion de aquel imperio, que cuenta con mas de doscientos millones de habitantes.

En 7 de diciembre de 1857, ante la influencia francesa en

Constantinopla, se retiró de la política lord Stratford de Redcliffe, despues de una larga y gloriosa actividad. Reschid-Bajá, el reformador turco, en otro tiempo ministro poderosísimo, murió el 7 de enero de 1858, y en 25 de junio de 1861 le siguió al sepulcro su soberano el sultan Abdul-Medyid.

## CAPITULO XXVIII

### EL GOBIERNO DE CUZA (1)

El coronel Cuza ocupa, bajo el nombre de Alejandro Juan I, los tronos de los principados danubianos. — Su origen y su familia. — Su educacion y su entrada en la vida pública. — Mision de Alexandri en Francia, Inglaterra é Italia. — Union secreta entre Napoleon III y Cuza en visperas de la guerra franco-austríaca. — Auxilio prestado al ejército rumano por el emperador Napoleon y disposiciones consiguientes del Austria. — Observaciones de Alexandri en Turin y fracaso de su mision en Londres. — Protesta de la Puerta en la conferencia de Paris. — El Austria apoya las exigencias de la Puerta, mientras las otras potencias garantes hacen aceptar una resolucio de mediacion favorable á los principados. — El Austria se ve obligada á volver á restablecer sus relaciones diplomáticas rotas con los principados. — Investidura de Cuza por el sultan en dos decretos separados. — Los boyardos se declaran en contra de Cuza, que tiene muchos disgustos á causa de las contradicciones de la constitucion. — Extralimitaciones de la comision central de Focsani. — Viaje de Cuza á Constantinopla en octubre de 1860. — Sus negociaciones en la capital de Turquía para el establecimiento de la union positiva. — Circular de Ali-Bajá á las potencias garantes y reservas de éstas con excepcion del Austria. — El firman de union personal del 2 de diciembre de 1861. — El discurso del trono de Cuza al abrir la primera asamblea de los representantes del pueblo unidos en 5 de febrero de 1862. — La situacion de Rumanía durante el gobierno interino. — El ministerio Barbu-Catargi. — Asesinato de Catargi en 20 de junio de 1862. — La secularizacion de los bienes de los conventos. — Resumen histórico de este importante asunto de gobierno. — Pérdida del clero cismático griego é indirecta de Rusia. — El ministerio Kretzulesco es reemplazado por el de Cogalniceano. — Convenio secreto de Cuza con Cogalniceano para un golpe de Estado. — Cuza en lucha contra la cámara. — Golpe de Estado del 14 de mayo de 1864. — Mensaje de Cuza dirigido al pueblo. — Puntos principales del nuevo estatuto. — Protesta de la Puerta. — Acta de la conferencia del 28 de junio de 1864, en la cual se aprueba la inteligencia lograda entre la Puerta y el príncipe. — Plebiscito del 27 de mayo de 1864. — Publicacion de la ley agraria y su influencia en la situacion de la Rumanía. — Otros decretos del príncipe para modificar fundamentalmente el estado legal. — Carácter del período dictatorial de Cuza. — Juicios de los contemporáneos respecto de Cuza. — Desorganizacion de la hacienda y de toda la administracion. — Gobierno de favoritos de ambos sexos. — Negociaciones de Cuza con Napoleon III relativas á la cesion de la corona de Rumanía á un candidato extranjero del agrado de Francia. — Conspiracion para derribar á Cuza. — Misiones secretas de Maurogheni y Juan Ghika, y negociaciones de este último en Bruselas y Turin. — Convenio con la emigracion húngara. — Mision de Juan Bratiano en Paris. — Formacion de comités secretos en Bucarest. — Destitucion de Cuza en la noche del 23 de febrero de 1866. — Formacion de una lugartenencia. — Intrigas de la Rusia.

El gobierno provisional, ó sea la comision interina, dió una gran prueba de valor al entregar el poder sin demora al elegido por los dos principados hermanos, sin cuidarse de la aprobacion de Europa y de la Puerta. En su consecuencia el coronel Cuza, con el nombre de Alejandro Juan I, ocupó los tronos unidos de los dos principados. Un pasaje de su proclama dirigida á los moldavos en 5 de febrero de 1859, el día de su eleccion para príncipe de Valaquia, da á conocer que Cuza estaba muy lejos de contar con el trono de este último principado, porque dice entre otras cosas: «Inmediatamente despues de la eleccion de nuestro hermano, el príncipe de Valaquia, pasaremos á convocar la comision central de Focsani (2).» Juan Ghika fué el que indujo á Cuza

(1) Aprovechando comunicaciones de documentos de personajes notables contemporáneos.

(2) Teste, tomo V, pág. 398.

por medio de Alexandri á aceptar la eleccion de Bucarest.

Cuza descendía de una familia de boyardos antigua, pero no de las mas notables. Nació el 20 de marzo de 1820 en Hush, poblacion principal del distrito de Kaltsiu, en la Moldavia. Su padre era el wornik Juan Cuza, entre cuyos ascendientes fué ejecutado uno siendo inocente en el reinado del hospodar fanariota Moruzzi. Su tio Gregorio Cuza, con Alejandro Sturdza y el ya nombrado obispo de Hush, que fué mas adelante el metropolitano de Moldavia, Sofronio Miclescu, habia formado el único grupo de oposicion patriótica durante los catorce años del reinado de Miguel Sturdza. A estos ascendientes varones de Cuza, gente de carácter noble, atribuyen los rumanos las cualidades que luego descubrieron en él, contrarias á la sangre de su madre, que era una griega de Pera que apenas sabia hablar rumano. El jóven Cuza, despues de haber recibido una instruccion muy escasa en Galatz en la escuela del griego Cucule, fué admitido en 1837 como cadete en la milicia y enviado para continuar sus estudios á Paris, donde se hallaba á la sazón Basilio Alexandri, tan célebre despues como poeta. Cuza estudió en Paris jurisprudencia, pero tambien se dedicó á los placeres mucho mas que á los estudios, y volvió en 1840 á Moldavia, abandonando la carrera militar con la intencion de dedicarse á la administrativa civil. Apenas habia cumplido 24 años se casó en 1844 con la hija del gran wornik Jorge Rosetti, natural de Solesti, y fué nombrado juez del tribunal de primera instancia de Galatz. Habiendo tomado parte en la sublevacion de Jassy en marzo de 1848, tuvo que huir con Alexandri, Constantino Negri y otros á la Bukovina. Cuando Gregorio Ghika fué nombrado hospodar de Moldavia volvió Cuza á Galatz, despues de pasar un corto tiempo en Paris, y recobró su empleo de juez. Mas adelante fué nombrado prefecto de la misma ciudad de Galatz. La subida rápida de Alejandro Cuza está relacionada con un hecho muy importante y de triste memoria de la historia moderna de Rumanía. Este hecho fué muy pronto olvidado en aquella época revolucionaria en medio de los sucesos que se precipitaban, pero el olvido quedó vengado en breve, conforme veremos. Nicolás Vogorides, cuyo sistema de gobierno ya hemos podido juzgar, fué nombrado en la primavera de 1857 caimacan de Moldavia; y no se contentó con falsear la voluntad del pueblo, sino que procuró tambien atraerse partidarios en el país por medio de un sistema de favoritismo nunca visto. Con este objeto nombró ayudante suyo á Alejandro Cuza, que no habia pasado hasta entonces de cadete, si bien Vogorides no era realmente príncipe sino lugarteniente. Para poder emplear á su favorito en el ejército le ascendió en 16 de marzo de 1857 á subteniente, en 24 de abril siguiente á teniente, en 28 del mismo mes le nombró capitan, y el 3 de mayo comandante. Semejante arbitrariedad monstruosa no podía menos de indignar á los mismos moldavos, tan acostumbrados á actos de esta naturaleza. Hay que saber que Cuza habia sido ascendido á la categoría de gran boyardo en el reinado de Gregorio Ghika.

Pronto se vió que Cuza habia utilizado el favor del fanariota Vogorides únicamente para que le sirviese de escalera para sus fines particulares ó nacionales. Al hacerse el caimacan en el país cada día mas odioso, mientras el partido unionista crecia cada vez mas en poderío, Cuza, instado por sus amigos, presentó su dimision de prefecto de Galatz, y á despecho de Vogorides, fué elegido individuo del Consejo de Moldavia, reunido expresamente, en el cual figuró entre los partidarios decididos de la reforma agraria y de la union de los dos principados bajo un solo príncipe extranjero. Se habia debilitado tanto la posicion de Vogorides, que éste quiso conservar á Cuza todavia como partidario suyo, á cuyo

fin le ascendió en 1858 á coronel, lo cual facilitó su admision como ministro de la Guerra en el ministerio de la comision interina, y á su vez la doble eleccion de Cuza para el trono de los principados unidos, eleccion al principio muy popular. Segun se refiere, Cuza, inmediatamente despues de su eleccion previa, conociendo la insuficiencia de sus fuerzas, dijo dirigiéndose á sus electores: «Temo, señores, que ustedes no han de estar contentos conmigo.» Tambien se refiere que la esposa de Cuza al saber su eleccion rompió á llorar y calificó aquel día de día nefasto.

Aquel movimiento tenia un carácter tan robusto, lozano, osado é imprevisto, que inspiró, aun á los que dudaban de sí, cierta fuerza decidida, y hasta cierto punto gloriosa, si



El príncipe Cuza

bien gran parte de esto se debió á consejeros de mucha experiencia. Era ante todo necesario tranquilizar al gobierno turco. La asamblea electoral anunció al sultan el resultado de la eleccion y solicitó la investidura de Cuza. Cuza envió á su amigo Alexandri, que habia continuado siendo ministro de Negocios extranjeros, con una mision extraordinaria á Francia, Inglaterra é Italia, llevando cartas autógrafas dirigidas á Napoleon, á lord Malmesbury y al conde de Cavour. En estas cartas se manifestó Cuza dispuesto á renunciar á los tronos que le habia confiado su país, siempre que las grandes potencias realizaran los deseos manifestados por las asambleas y se nombrara para la Rumanía un príncipe extranjero. En general la mision de Alexandri consistió en defender la doble eleccion, lo cual se pudo hacer muy bien, pues que el convenio diplomático para la organizacion de los principados, del 19 de agosto de 1858, no prohibia la eleccion de un mismo príncipe para ambos, probablemente porque los diplomáticos no habian pensado siquiera en la posibilidad de semejante suceso.

Al mismo tiempo fué enviado con igual mision á Viena y Berlin el doctor Steege, natural de Bucarest, que, aunque protestante é hijo de padres alemanes, fué nombrado por Cuza ministro de Cultos y de Instruccion.

Alexandri al llegar á Paris se presentó en primer lugar al conde de Walewski, que le recibió con frialdad y le dió pocas esperanzas; pero al día siguiente el emperador le concedió una audiencia y le trató con manifiesta amabilidad, diciéndole que los rumanos habian dado muestras de gran